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PRIMERAS PLANAS 

 

 

DERROCHA CORTE EN SUS SALARIOS 

 

SEP VIGILARÁ TALLA Y PESO DE ALUMNOS 

 KARAM: EL IMSS “NI SE COLAPSA NI SE PRIVATIZA” 

 

“BONITA, PERO IRREAL VISIÓN DE CALDERÓN SOBRE 

MIGRANTES” 

 PALOMEAN A PC CAPITAL PARA SALVAR A MEXICANA 

 ESTADOS DEBEN $ 1.3 BILLONES EN PENSIONES 

 PC PONDRÁ A VOLAR A MEXICANA DE AVIACIÓN 

 

MEXICANA ENTRA EN LA PISTA DE DESPEGUE 

 FALTA APOYO DE EU EN CONTRABANDO DE ARMAS 

 NI COLAPSA NI SE PRIVATIZA EL IMSS: KARAM 

 ¡AHORCAN AL DF! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Expresa: “El otro tema atorado en San Lázaro es el de los presupuestos. 
Las últimas dos semanas han sido una constante danza de gobernadores, rectores de 
universidades públicas, directivos de instituciones como la ANUIES, o de otros 
organismos de la administración pública federal que, preocupados, han recibido los 
reportes de los recortes que la SHCP de Ernesto Cordero, la dependencia que cuenta con 
más de 30 subsecretarios de Estado, intenta realizar en su contra. Uno de los casos más 
sonados, por absurdos, fue el de la intentona de Hacienda de quitarle a la Universidad de 
Chapingo una cuarta parte, el 25 por ciento, del presupuesto que esa casa de estudios 
recibió en 2010. […] La entidad coordinadora de las universidades públicas, la SEP, que 
encabeza Alonso Lujambio, tampoco ayuda. Convalida o acepta pasivamente los golpes 
que desde Hacienda se lanzan contra instituciones que están muy lejos de vivir en jauja, 
más bien todo lo contrario”. (Pág. 7-A) 

* Rozones 

La Razón: Menciona el encuentro con Enrique Peña Nieto, gobernador del Estado de 
México, “que tanto ansía el secretario de Educación, Alonso Lujambio, tendrá que 
esperar. En la reunión de la ANUIES, que arranca hoy con la presencia de Lujambio, se 
espera la llegada del mandatario estatal, sin embargo este decidió, recibir a rectores de 
las universidades en su despacho de gobierno. Pero Lujambio es de los que tienen 
paciencia. Y qué bueno, porque parece que con Peña va a necesitar mucha”.  

También comenta que la Comisión de Presupuesto se encuentra metida en un verdadero 
problema porque todo el mundo pide dinero para el 2011 y nomás no hay de donde. “Por 
ejemplo, dicen que la maestra Elba Esther Gordillo ya saltó por las ‘pobres’ ampliaciones 
para la educación, que hasta el lunes eran de casi 7 millones. Aún así hay quienes quieren 
aprobar el presupuesto… mañana. Y la nieve ¿de qué?” (Pág. 2) 
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* Discuten presupuesto para universidades en la Cámara de Diputados 

La Jornada: La discusión sobre el financiamiento del año siguiente para las universidades 
públicas que se realiza en la Cámara de Diputados está durísimo y el panorama no es tan 
halagador, señalaron rectores de instituciones de educación superior que participan en la 
35 reunión del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines de la ANUIES. Los 
rectores sostuvieron el primer encuentro, en el cual discutieron varios temas y problemas 
relacionados con la enseñanza. Entre ellos destaca el presupuesto presentado por el 
Ejecutivo federal y la falta de oportunidades para los jóvenes. (Pág. 20) 

 

SEP 

 

* SEP vigilará talla y peso de los alumnos 

El Universal: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, propondrá a la 
Secretaría de Salud que los Consejos Escolares de Participación Social de las escuelas 
estén encargados de realizar un registro puntual del peso y talla de los alumnos de 
educación básica, con el fin de detectar de manera temprana obesidad o sobrepeso en 
los estudiantes y que éstos sean atendidos oportunamente. Al comentar que la Ley 
General de Salud que aprobó la semana pasada el Senado instruye a la SSA y a la SEP 
llevar el seguimiento de la talla, peso y masa corporal de la población escolar en 
educación básica, el funcionario informó que propondrá que “los padres de familia 
tengan un papel preponderante y se involucren en estas acciones”.  

En entrevista, Lujambio dijo que propondrá que los Consejos Escolares de Participación 
Social —papás y maestros— estén pendientes del registro. Antes, durante una entrevista 
radiofónica, en W Radio con el periodista Carlos Puig, el funcionario aplaudió la ley 
aprobada por los senadores. “Debo aplaudir con todo entusiasmo lo que ha hecho el 
Senado, porque ha hecho un ejercicio muy cuidadoso, muy pertinente, profundo: 
dictaminó 24 iniciativas en un mismo dictamen. Lo que me parece más importante, en 
primer lugar, es que eleva a consideración de ley con toda claridad, explícitamente, la 
prohibición del expendio o distribución en centros escolares de productos que no tienen 
alto contenido nutricional [bebidas y comida chatarra]… En segundo lugar, muy atinado 
también que la ley no diga qué productos sí, qué productos no, porque eso nos lo delega 
el Congreso [de la Unión] a la Secretaría de Salud y a la Secretaría de Educación”. (Ocho 
Columnas y 4-A) 
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* Aclaración del Director de Comunicación Social de la SEP 

Reforma: Pública la aclaración del director de Comunicación Social de la SEP, Jaime 
Alcudia Goya, respecto a la nota del 9 de noviembre: Oculta la SEP sueldo de 
comisionados, firmada por Sonia del Valle, y expresa que la SEP “no oculta nada. El 
encabezado no corresponde a las acciones que ha emprendido la dependencia en 
cumplimento al mandato del art. 9 del Decreto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación”, por lo que refiere que en julio la dependencia publicó en internet la 
información detallada de la nómina del personal docente, directivo y administrativo; y 
que el 5 de noviembre se actualizó la información sobre las relaciones del personal del 
segundo trimestre y que aunque no vienen percepciones, “terminado dicho proceso, la 
información se pondrá a disposición de la página de internet de la SEP”, pero precisa que 
se incluyó una leyenda sobre el personal comisionado. Finaliza: “La SEP cumple con 
publicar esa información y ponerla al escrutinio público. No oculta nada. Todos los 
interesados pueden opinar y aportar en este ejercicio de rendición de cuentas”. (Pág. 12-
A) 

* Entrevista con Gil Zuarth 

El Universal: Uno de los candidatos a dirigir al PAN, Roberto Gil Zuarth, aseguró que el 
Presidente Felipe Calderón se comprometió a no intervenir en el proceso de sucesión de 
la dirigencia panista a definirse el 4 y 5 de diciembre. En entrevista con El Universal, Gil 
Zuarth reveló que en la reunión que tuvieron el viernes con Calderón Hinojosa en Los 
Pinos —y a la cual acudieron los cinco aspirantes a suceder a César Nava— ahí el primer 
Mandatario reiteró su intención de que es momento que el partido “reflexione y haga un 
proceso de deliberación sobre su destino”. El diputado federal negó que sea el candidato 
del Presidente Felipe Calderón Hinojosa en la contienda partidista, pero no ocultó su 
cercanía con él, e incluso expresó su intención de buscar su voto para la próxima sesión 
del Consejo Nacional del PAN y aseguró que el voto del titular del Ejecutivo nacional sólo 
vale por uno.  

Aunque el legislador aseguró que no es momento para adelantar el proceso interno para 
la elección de un candidato, sí mencionó quienes están en su mente y que podrían 
encabezar al panismo para 2012.  
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“Hay buenos liderazgos en AN para encabezar la candidatura a la Presidencia de la 
República, Josefina (Vázquez Mota), (Ernesto) Cordero, (Alonso) Lujambio, (Santiago) 
Creel, los gobernadores de Jalisco (Emilio González), de Guanajuato (Juan Manuel Oliva), 
Morelos (Marco A. Adame), Heriberto Félix, Juan Molinar, (Javier) Lozano, hay 
candidatos potentes, hay liderazgos fuertes, pero no es el momento de adelantar los 
tiempos de la sucesión en AN”. (El Universal 10-A, La Jornada 15) 

* Desplegado: El Colegio Nacional 

Reforma: El Colegio Nacional publica la presentación del libro “Mis amigos de El Colegio 
Nacional”, el cual coordina Ruy Pérez Tamayo, donde se anuncia que el 11 de noviembre 
participará el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. La cita será en el Aula 
Mayor del Colegio, a las 10:30 horas. (Pág. 30) 

* Senador del PVEM denuncia que estaciones de radio y televisión operan de manera 
ilegal  

El Universal: El senador del PVEM, Javier Orozco Gómez, denunció que más de 120 
estaciones de radio y televisión “pirata” operan en todo el país. El legislador opinó que el 
principal obstáculo para combatir la operación de estas entidades es el propio Gobierno 
Federal a través de la Secretaría de Gobernación. En ese sentido, demandó de los 
titulares de las Secretarías de Gobernación y Educación Pública, Francisco Blake y Alonso 
Lujambio, respectivamente, una explicación al Senado de la República por su proceder 
ante los desaciertos cometidos en materia de radiodifusión. (Pág. 9-Cartera) 

* Retraso de obras de la nueva cede del Senado 

Reforma: El retraso en las obras de la nueva sede en el Senado echó abajo los planes de 
legisladores y Gobierno Federal. Después de un primer retraso que impidió “recibir” ahí el 
Bicentenario de la Independencia, los senadores confiaron en celebrar en el edificio de 
Reforma el Centenario de la Revolución. El programa de actividades para el día 20 de 
noviembre, anunciado el lunes por Alonso Lujambio, titular de la SEP, el Gobierno 
contempla un evento en las nuevas instalaciones. “13:30 hrs. Nuevo Edificio del Senado: 
Inauguración y sesión solemne de la Honorable Cámara de Senadores”, indica. (Pág. 2-A) 

* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: En su columna, comenta: “El jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, está 
en lo suyo.  
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Mientras el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dice que no se podrán 
realizar las obras anunciadas para el Centenario de la Revolución, Ebrard asegura que las 
suyas sí estarán terminadas y las inaugurará junto con Cuauhtémoc Cárdenas… Se puede 
estar de acuerdo o no con Ebrard, pero hace su trabajo de cara a 2012 y lo está haciendo 
bien”. (Pág. 8-A) 

* Crónica Confidencial.- Leopoldo Mendívil 

La Crónica: Le dirige al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, la siguiente 
información que le llegó por correo electrónico, acerca de que no habrá plazas de base 
en la SEP, para docentes con bajo desempeño, debido al convenio que hizo la OCDE, en el 
documento Mejorar las escuelas: estrategias para la acción en México y la reforma a la Ley 
General de Educación en el Senado sobre la regulación del padrón educativo, así como 
otros puntos que vinculan la contratación colectiva y la plaza de base. 

Y destaca: “Son maestros quienes escribieron lo anterior, secretario Lujambio, que tienen 
a orgullo considerarse revolucionarios, pero tan irresponsablemente ignorantes que 
desconocen la sed de cultura de todo buen revolucionario tiene. Pregunten al 
subcomandante Marcos. Pero su franqueza es una ventaja. Cabe perfectamente en el 
epígrafe de esta entrega, que repito: La inteligencia tiene sus límites; la estupidez no”… 
(Pág. 6) 

* Antinomias del federalismo.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Expone: “En política, las antinomias son la contradicción entre dos principios 
racionales o dos fundamentos legales. El llamado federalismo educativo enfrenta 
antinomias de los dos tipos. […] Las noticias de que existen más de 52 mil plazas en 
comisión sindical y no alrededor de 18 mil como se había dicho en julio, causa malestar 
social. La publicación de los datos desgasta la credibilidad del sindicato y fastidia a la SEP, 
aunque ‘no es nuestra responsabilidad’, declaró el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio. El Congreso ordena a la SEP desplegar una mayor fiscalización y 
conmina a los estados a que ejerzan el gasto con transparencia. Los gobernadores se 
quejan, no tienen poder para resolver nada. Ninguno quiere enfrentar a Elba Esther 
Gordillo. […] Las antinomias del federalismo colocan al sistema educativo en el peor de 
los mundos posibles. Se vive en un centralismo disfrazado y, por lo tanto, el gobierno 
central no puede ejercer todos sus poderes a plenitud, mientras que la soberanía de los 
estados parece una broma plasmada en la Constitución”. (Pág. 22-A) 
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* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: Señala: “Lo dijo el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. ‘No hay 
un común denominador’ entre las universidades del país, sobre un análisis que linda con 
lo apocalíptico de la situación de las instituciones de educación superior en el país. 
Respiré tranquila. Seguro es que los académicos y personas consultadas exageraron, 
generalizaron que unas están mal, pero otras están bien… Pero no. El secretario 
Lujambio, ese que da entrevistas a El País donde sólo habla de la posibilidad de que sea 
candidato a la Presidencia como se lo piden y él no piensa —sí, ajaaaá, ¿y el helado de 
limón?— dice que la situación de unas es más crítica que otras. Ah, bueno, qué 
tranquilidad. Faltará ver cómo se ponen las cosas, cuando los diputados y autoridades 
hagan el reparto de recursos para el próximo año, que ha sido una de las exigencias más 
fuertes de los rectores”. (Pág. 8-A) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Acota: “El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dio a conocer el 
calendario de actividades para celebrar el Centenario de la Revolución, la primera de las 
cuales será un homenaje a Francisco I. Madero que encabezará en Los Pinos [, el 
Presidente] Felipe Calderón…” (Pág. 8) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Indica: “Alonso Lujambio, titular de la SEP, defendió la inversión en los 
festejos conmemorativos de la Independencia y la Revolución, porque ‘México debe 
darse la oportunidad de celebrar y eso cuesta dinero’, aunque dijo desconocer el monto 
al que asciende el gasto de las actividades de noviembre… Um, estipulan, ¿fiel de nuestra 
idiosincrasia?”  

Además, refiere que en Ciudad Juárez, Chihuahua, escuelas oficiales y un local del SNTE, 
“amanecieron en con mensajes narquiles, en los que exigían el pago de cuotas o 
protección y aguinaldo… Zas, dicen, al rato hasta bono de productividad van a exigir…” 
También habla acerca de las “falsas amenazas de bomba” que afectaron a 400 escuelas 
de Matamoros, Tamaulipas, desde niveles de educación básica hasta superiores, como la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas, y dice: “Puf, puf, lamentan, y de seguir con la 
Feliestrategia, al rato todas las escuelas del país pararán”. (Pág. 39) 
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* Se realizarán reformas al Premio Nacional del Deporte 

Milenio: Después de que La Afición adelantara las reformas que se pretendían hacer al 
Premio Nacional de Deportes, la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de 
Diputados y del Senado llegó a un consenso para realizar los cambios a partir del próximo 
año, donde destaca la creación del Premio Nacional del Mérito Deportivo y que ambos 
reconocimientos se entregarán el primer domingo de diciembre. 

El senador Javier Orozco, quien preside la Comisión de Juventud y Deporte, agregó que 
con estas modificaciones polémicas que suelen generarse al momento de dar a conocer a 
los ganadores, como fue el caso del paralímpico Aarón Gordián, quien de último 
momento y por orden presidencial fue nombrado ganador del PND el año pasado. En 
fotografía se observa al secretario de Educación, Alonso Lujambio, en la entrega del 
Premio Nacional del Deporte 2009 

Excélsior: Los legisladores exigieron a la Conade y a la SEP que ratifiquen a los ganadores 
del PND 2010, a una semana de que se dieron a conocer los nombres de los 
galardonados. “Si a 11 días de la fecha no se nos pueden dar a conocer los ganadores, hay 
una falta de seriedad si ya se han” informado, dijo el senador Javier Orozco. (Milenio 11-La 
Afición, Reforma 19-Cancha, La Jornada 15a-Deportes, Excélsior 10-Adrenalina, Ovaciones 
21-Deportes, Metro 32)  

* Senado pide al titular de la Conade desglose gastos de Festival Olímpico 

Reforma: El Senado de la República sabe que el Festival Olímpico del Bicentenario costó 
cerca de 60 millones de pesos. Sin embargo, quiere que el titular de la Conade, Bernardo 
de la Garza, desglose todos los gastos en un informe pormenorizado que debe entregar 
lo más pronto posible. (Reforma 1 y 19-Cancha, La Jornada 15a-Deportes). Aunque días 
antes del evento el responsable del deporte nacional informó que se destinaron 40 
millones de pesos para las exhibiciones de Paseo de la Reforma, el 9 y 10 de octubre, y 18 
millones para la Semana Deportiva, del 9 al 17 de octubre en varios estados del País, 
senadores encabezados por María de los Ángeles Moreno y Ricardo Monreal solicitaron 
detalles de la inversión.  

Metro: En fotografía se observa al titular de la SEP, Alonso Lujambio, en dicho Festival. 
Javier Orozco, presidente de la Comisión de Juventud y Deporte del Senado, reveló que 
la petición obedece a la polémica generada por la canalización de recursos al evento y a 
que en opinión de diferentes sectores de la sociedad, sólo funcionarios y familiares de 
directivos de la Conade, y no el grueso de la población, disfrutaron, en particular, del 
evento en Reforma. (Reforma 1 y 19-Cancha, Metro 9) 
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* XX aniversario de la Orquesta Sinfónica Juvenil Carlos Chávez 

Excélsior: Para celebrar el XX aniversario de la Orquesta Sinfónica Juvenil Carlos Chávez 
se interpretará el Poema Sinfónico y Coral Independencia, del mexicano de origen español 
Luis G. Jordá, una pieza compuesta en 1910 y ganadora de un concurso convocado por 
Porfirio Díaz para celebrar el Centenario de la Independencia, que según especialistas es 
probable que no se haya interpretado nunca. En entrevista, Enrique Barrios, director de la 
orquesta y director del Sistema Nacional de Fomento Musical del Conaculta, precisó que 
las gestiones para obtener una copia de las partituras y particellas de la obra fue llevada a 
cabo por el secretario de educación Pública, Alonso Lujambio. “Es así como hemos 
podido tenerla y ejecutarla quizá por segunda vez.  

No hay registro de que se hubiera tocado en la época, pero hay una ligera posibilidad de 
que se hubiera ejecutado el 16 de septiembre de 1912, pero es una hipótesis basada en 
unas anotaciones que encontré en las particellas”. (Pág. 7- Comunidad) 

* Lectores 

Milenio: Se reproduce la misiva de Lilia Hurtado C, de Puebla, quien comenta que el 
“secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio”, dijo que “los padres de familia 
tienen la responsabilidad en el bajo desempeño escolar de sus hijos”, por lo que 
responde que no son los padres responsables de las “deficiencias en la formación cultural 
de los profesores”, en el deterioro de la infraestructura y mobiliario de las escuelas 
públicas, en los rezagos en programas educativos y en técnicas de enseñanza, ni en que 
tengan un sindicato “que en lugar de que defienda sus intereses ande en la grilla en 
busca de huesos”, así como de “tantos puentes y días de descanso que hacen imposible 
cumplir con el calendario escolar”, ni son responsables de “los deficientes libros de 
texto”. Finaliza: “Que cada quien cumpla con su responsabilidad”. (Pág. 15) 

* Desplegado Bécalos 

El Economista: Bécalos pública la presentación del programa, que opera desde hace cinco 
años con la convicción de que la educación es el medio para que México crezca, busca 
disminuir la deserción, elevar la calidad de la educación en niños y jóvenes mexicanos de 
escasos recursos y en situación de calle mediante el otorgamiento de becas, además de 
apoyar la formación de maestros, y directivos de escuelas públicas. En la foto del evento 
aparece el secretario de la SEP, Alonso Lujambio. (Pág. 12) 
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* Juego de Palabras.- Gilberto D’ Estrabau 

El Sol de México: Refiere que el secretario de Educación, Alonso Lujambio, “sigue 
firmando los cheques del Bic & Cent, explicó que ese otro evento será un espectáculo de 
Luz y Sonido en el Zócalo capitalino entre el 12 y el 21 de noviembre. Van a proyectar 
transparencias del archivo Casasola sobre las fachadas de Palacio Nacional, la Catedral y 
los edificios del Gobierno del Distrito Federal, y todo el feltreque costará apenas 270 
millones de pesos. Titiritero de hueso azul, Lujambio confirmará su nuevo apodo de 
Alsonso Marioneta [sic], reproduciendo en Guadalajara el espectáculo de los gigantes y 
cabezudos que ganaron a pulso el título de lo más ridículo del desfile de Independencia.  

De las 200 marionetas de Reforma 197 se cayeron en pedazos aun antes de terminar la 
parada quinceña y, por lo tanto, sólo tres viajarán a Guadalajara, no ya representando los 
fantasmas de los revolucionarios desconocidos, sino a una niñota buscando los principios 
de 1910, los cuales seguramente no podrá identificar, pues Alsonso y sus Mulatos de 
Fuego ha han demostrado que no reconocerían un ideal revolucionario aunque se lo 
presentaran en una charola de plata rodeada de boinas del Che Guevara”. (Pág. 9-A) 

* Cartón Chatarra Escolar.- Calderón 

Reforma: Dibuja a Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, y a un ganso con sombrero 
de cocinero, éste último es el objetivo de un francotirador. (Pág. 15-Opinión) 

* 70 por ciento de docentes tiene deficiencias en su preparación  

La Razón: En México el 70 por ciento de docentes tiene deficiencias en su preparación 
pedagógica, además de ser los que a nivel mundial reportan los índices más elevados de 
ausentismo y retardo, reportó la OCDE. De acuerdo con el estudio “Perspectivas OCDE: 
México, políticas clave para un desarrollo sostenible”, el país ocupa el primer lugar en el 
índice de maestros cuyo director reportó que la falta de preparación pedagógica, el 
ausentismo y los retardos obstaculizan la enseñanza en sus escuelas. Esto significa que 
del millón 700 mil docentes que hay en el país, un millón 190 mil no cuentan con los 
niveles suficientes de conocimiento para dar clases, además de ser los más faltistas. La 
solución que propone la OCDE es que la SEP mejore los programas de preparación de 
maestros, los procesos de asignación de personal a las escuelas y el enfoque general de 
la profesión del educador. (PP y 4) 
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* Diputados negocian presupuesto para ninis 

Reforma: Los diputados negociadores del Presupuesto de Egresos para 2011 en la Cámara 
de Diputados acordaron ayer ampliar los recursos a la educación en 9 mil 762 millones de 
pesos, de los cuales mil millones de pesos estarían destinados a crear un fondo para los 
llamados “ninis” (jóvenes que ni estudian ni trabajan). En la recta final de los ajustes al 
Presupuesto, el PRD logró impulsar el fondo para la universalización de la educación 
media superior, el cual buscará que 4 de cada 10 jóvenes que actualmente no cursan el 
bachillerato, puedan acudir a las aulas. Por ser un fondo nuevo, la SEP deberá elaborar los 
lineamientos o reglas de operación de los recursos, en caso de que el fondo siga firme en 
el dictamen que apruebe la Comisión de Presupuesto y luego el pleno de los diputados.  

Así, contemplaron apoyos complementarios al FAEB que se destina principalmente a 
pagar el sueldo de los maestros que fueron transferidos de la Federación a los Estados. 
Los negociadores acordaron mil millones de pesos adicionales para alcanzar un total de 2 
mil millones. Para la creación de plazas en educación básica acordaron 450 millones de 
pesos, la mitad de lo autorizado en 2010. También prevén restablecer el apoyo de 150 
millones de pesos al programa para el fortalecimiento del Servicio de la Educación 
Telesecundaria. En cultura, la ampliación acordada alcanza 2 mil 450 millones, mientras 
que Ciencia y Tecnología obtendrá 500 millones adicionales, de los cuales 100 millones de 
pesos serán para la Red de Innovación y Aprendizaje “RIA” del Estado de México. (Pág. 7-
A) 

* Se realizan reasignaciones presupuestales 

La Crónica: Con las reasignaciones presupuestales más significativas para educación, la 
Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados y los coordinadores del PRI, PAN y 
PRD en ese órgano legislativo entraron el martes por la noche, en la recta final de las 
negociaciones del gasto público para el 2011. Integrantes de la Comisión de Presupuesto, 
señalaron que existen al menos cinco rubros que están virtualmente “amarrados” en su 
presupuesto, y que corresponden a la educación. Es decir, de no registrarse 
complicaciones de última hora, el gasto público del año entrante quedará aprobado el 
viernes o el sábado próximo, lo que permitirá a los 500 diputados federales disfrutar de 
un megapuente más, ahora en ocasión del Centenario de la Revolución.  

Excélsior: A unos días de que venza el plazo para que la Cámara de Diputados apruebe el 
Presupuesto de Egresos 2011, la oposición trabaja en reajustar una bolsa de más de 100 
millones de pesos sobre el proyecto presentado por Ejecutivo federal. Está pendiente el 
debate sobre el presupuesto para la educación, cultura y deporte, rubros en os que se 
habla de cinco mil millones de pesos.  
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El Universal: Según los avances en los anexos presupuestales, de los 100 millones de 
pesos destinarán 6 mil quinientos millones para las universidades públicas del país. (La 
Crónica 3, Excélsior 4-A, El Universal 6) 

* Banco Mundial aprueba dos préstamos para México 

El Universal: El Banco Mundial aprobó dos nuevos préstamos para México, por mil 350 
millones de dólares, para el Programa oportunidades y para la Comisión del Agua, 
informó el organismo internacional. El primer préstamo otorgado por el banco Mundial 
es por mil 250 millones de dólares, el cual contribuirá a Oportunidades para apoyar a las 
familias mexicanas beneficiadas a mejorar su salud, nutrición y educación. (El Universal 6-
A, La Jornada 31) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Cierre de escuelas por amenazas de bomba 

Ovaciones: Estudiantes de al menos seis institutos de la fronteriza Ciudad Juárez, en el 
norte de México, dejaron de asistir a clases el martes debido a amenazas sobre 
enfrentamientos armados de integrantes del crimen, informaron autoridades educativas 
estatales. Muchos padres de estudiantes de seis escuelas de primaria y secundaria, 
ubicadas en la zona con mayor incidencia de homicidios de Ciudad Juárez, decidieron no 
mandar a sus alumnos a clases, luego de que apareció un mensaje en la pared, en el que 
se advertía que el próximo enfrentamiento sería armado.  

En Hidalgo, más de mil alumnos de cuatro escuelas fueron desalojados por avisos falsos 
de bomba, también el martes por la policía municipal. Por segundo día consecutivo 
planteles educativos de Matamoros, Tamaulipas, fueron blanco de amenazas de bomba, 
situación que desató movilización de cuerpos de seguridad. Un día antes, varias 
amenazas de bomba en escuelas generaron sicosis en Matamoros, donde fue abatido el 
viernes, el capo Ezequiel cárdenas Tony Tormenta, hermano de Osiel, quien purga 
condena en EU. (Ovaciones PP y 6-A, Milenio 32, El Sol de México 5-A) 
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* CNTE anunció mitin para evitar un recorte al gasto en educación 

Milenio: La CNTE anunció que continuarán los cabildeos con legisladores y realizarán un 
mitin con más de mil 500 agremiados a las afueras de la Cámara de Diputados para evitar 
un recorte al gasto de la educación, como lo establece el paquete de egresos del 
Gobierno Federal. Jorge Cázares, dijo que no descansarán hasta aumentar el gasto que se 
requiere para sacar al país del problema de desarrollo. (Pág. 8) 

* Marcha en contra de guerra contra el narco 

La Jornada: Más de 200 alumnos de la UNAM, marcharon la noche del martes, en el 
campus de Ciudad Universitaria para manifestar su solidaridad con los estudiantes de 
Ciudad Juárez, Chihuahua, y en repudio a la “guerra contra el narco” del  Gobierno 
federal. La jornada de protestas incluyó una caminata de estudiantes y electricistas del 
Hemiciclo a Juárez a la Secretaría de Gobernación, y otra de alumnos y maestros del 
Instituto Tecnológico de Durango, quienes exigieron el esclarecimiento del asesinato de 
José Alberto pardo, hijo de un trabajador de la misma institución, ocurrido en octubre 
pasado. (Pág. 12) 

* Secretaria de Energía galardonada con la distinción Carrera al Universo 

Milenio: La secretaria de Energía, Georgina Kessel Martínez, fue galardonada este martes, 
con la distinción Carrera al Universo, máximo reconocimiento que otorga el ITAM, en su 
edición 2010. “Es un honor  recibir esta distinción por parte de mi alma mater, por la cual 
seguiré luchando desde mi lugar por un país mejor”, expresó. Además de que el instituto 
de educación superior galardonó, en el sector público a Mario Delgado, titular de la 
Secretaría de Educación del DF. (Pág. 10) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Déficit de pensiones de la burocracia y el magisterio 

Excélsior: El déficit de pensiones de la burocracia y el magisterio en las 32 entidades 
federativas es de 1.3 billones de pesos, de acuerdo con datos de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF) y las calificadoras Fitch Ratings y Standard & Poor’s. Esta cantidad 
equivale a 40% del presupuesto total del país proyectado para 2011. 
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La información, dada a conocer por la senadora panista Minerva Hernández, muestra que 
el Estado de México es la entidad con mayores pasivos por esta razón: debe 232 mil 106.9 
millones de pesos. Le sigue Baja California, cuyos adeudos son de 132 mil 47 millones. 
Jalisco aparece en tercer lugar, con 126 mil 727 millones; sigue Veracruz, al que le faltan 
124 mil 680 millones y, en quinto lugar, aparece el DF. Su déficit es de 123 mil 225 millones. 
Las estadísticas, consignadas en la exposición de motivos de la iniciativa de reforma a la 
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, muestran que el crecimiento 
de los requerimientos en pensiones ha sido, en promedio, de 50 por ciento.(Ocho 
Columnas y 18-A) 

* Suprema Corte de Justicia de la Nación la más cara 

Reforma: La Suprema Corte de Justicia de la Nación es la más cara, y no por ello la más 
productiva, de acuerdo con un estudio del Centro de Investigación y Docencias 
Económicas. Los ministros de la Corte, quienes tuvieron un ingreso personal en 2009 de 4 
millones 170 mil pesos, ganaron más que sus homólogos de Canadá, EU, Alemania, 
España, Colombia y Perú, cuyos salarios fluctuaron entre 3 millones 860 mil pesos, en el 
caso de los canadienses, y un millón 336 mil pesos, en el caso de los peruanos. A los altos 
salarios de los ministros en activo se deben sumar las pensiones vitalicias que se les 
pagan a 35 de sus homólogos en retiro  o jubilación, quienes perciben entre los 150 y 255 
mil pesos mensuales, resalta el estudio titulado ¿Por Qué Nos Cuesta Tanto Dinero la 
Suprema Corte?, realizado por Ana Laura Magaloni y Carlos Elizondo como parte de la 
serie “El Uso y Abuso de los recursos Públicos”, que el martes se dio a conocer en la 
página de internet del CIDE. (Ocho Columnas) 
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LEGISLADORES PRESENTARÁN PROYECTO DE CAMBIOS AL 
PND 

Alejandro Rodríguez 

En un intento por darle mayor seriedad y sentido común al Premio Nacional del Deporte 
(PND), legisladores presentarán en los próximos días un proyecto de decreto para 
modificar el máximo galardón que otorga el gobierno federal a las personas involucradas 
en el deporte.  

El diputado Francisco Landero Gutiérrez, presidente de la Comisión de Juventud y 
Deporte de la Cámara de Diputados, y el senador Javier Orozco, presidente de la misma 
comisión pero de los senadores, dieron a conocer ayer en la Cámara de Diputados una 
propuesta en conjunto de cambios al PND.  

Entre los puntos más importantes al intento de reforma de la Ley de Premios, Estímulos y 
Recompensas Civiles se encuentra crear el Premio Nacional de Mérito Deportivo —para 
diferenciarlo del PND— fortalecer las facultades del jurado y cambiar la fecha de entrega 
de los premios del 20 de noviembre al primer domingo del mes de diciembre de cada año.  

“Con esta reforma que proponemos ambas cámaras se busca brindar varios beneficios 
como más independencia al jurado y evitar situaciones que hoy en día acontecen en el 
formato actual del Premio Nacional del Deporte”, afirma el senador Orozco.  

Al introducir el Premio al Mérito Deportivo se busca otorgar un reconocimiento por una 
trayectoria destacada o una actuación similar. Así también se ampliaría el reconocimiento 
a otros actores como jueces o árbitros y periodistas deportivos.  

El cambio de fecha para otorgar el PND tiene la intención de mantener un mayor margen 
de evaluación de las competencias, además de contar con un día dedicado 
exclusivamente al deporte del país.  

Los legisladores confían en que su propuesta sea llevada por el marco legislativo para 
finalmente ser votado a favor en la cámara de diputados a más tardar a mediados de 
diciembre.  
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Entre las situaciones que no contemplan estas reformas destaca la falta de parámetros 
para que el jurado tenga elementos para deliberar a los ganadores y el que no se estipule 
un periodo exacto a evaluar.  

“Un juez es humano y no se puede eliminar esto. La ley tiene su límite y siempre habrá un 
grado de suspicacias ”, se justificó el senador Orozco. 

 

 
PROPUESTA. El diputado Francisco Landero promete beneficios 
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EXTORSIONADORES SIEMBRAN EL TERROR EN AULAS DE 
JUÁREZ 

Denuncian que los criminales pidieron “cuotas” de hasta 2 mdp 

 

MEDIDAS. ANTE LA VIOLENCIA QUE SE VIVE EN CIUDAD JUÁREZ, POLICÍAS CAPACITARON A 
ESTUDIANTES PARA SABER QUÉ HACER DURANTE UN TIROTEO. FOTO TOMADA EL 7 DE SEPTIEMBRE 

 

CIUDAD JUÁREZ  

Bandas de extorsionadores que operan en Ciudad Juárez, Chihuahua, y en cinco 
municipios del estado de México han sembrado el terror entre alumnos y maestros de 
secundarias y preparatorias, al exigir “cuotas de protección” y “aguinaldos”, a cambio de 
no hacerles daño.  

Ayer, autoridades de la Secundaria Número 16 de Ciudad Juárez suspendieron clases, 
luego de que fueron amenazados por presuntos miembros del crimen organizado. En las 
secundarias 17, 30, 33 y 44 también se han recibido este tipo de advertencias.  
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El vocero de la Fiscalía General de Justicia del gobierno del estado en la zona norte, 
Arturo Sandoval, informó que no se han presentado las denuncias de las personas 
afectadas y sólo se tiene conocimiento por lo publicado en los medios de comunicación.  

Sin embargo, estableció que elementos de la Policía Investigadora iniciaron las 
indagatorias en virtud de que el delito de extorsión se sigue de oficio.  

Los embates del crimen organizado han obligado a los padres de familia y maestros a 
extremar precauciones en la frontera, entre otras a levantar las bardas y establecer 
controles electrónicos en su enrrejados.  

Amenazan a escuelas de Edomex  

“Que Dios te ayude”, le dijo un comandante de la Policía Municipal de Chicoloapan, 
estado de México, al director de la Preparatoria 55, Óscar Hernández Neri, quien le 
solicitó ayuda luego de que fue amenazado por supuestos integrantes del crimen 
organizado para venderle protección.  

Las autoridades, aseguró el profesor, sólo implementaron un discreto operativo cerca de 
la escuela, porque le revelaron que algunos de los elementos y funcionarios del municipio 
también han recibido diversas amenazas.  

Directivos de preparatorias públicas de la zona oriente denunciaron que han recibido 
llamadas de presuntos integrantes de La Familia Michoacana para que les entreguen 
hasta 2 millones de pesos a cambio de que no ejecuten o levanten a profesores o 
estudiantes.  

José Luis Isunza Hernández, director del Colegio de Bachillerato Tecnológico (CBT) 
número 1, ubicado en Nezahualcóyotl, explicó que los intentos de extorsiones se han 
presentado en varios planteles del estado de México.  

A la salida de la preparatoria de Chicoloapan, adherida a la Unión Popular Revolucionaria 
Emiliano Zapata, han secuestrado a dos estudiantes.  

El rector dijo que los delincuentes que hablan a escuelas de Nezahualcóyotl, 
Chimalhuacán, Chicoloapan, Ixtapaluca y Valle de Chalco, tienen conocimiento de las 
actividades que se realizan en los inmuebles y poseen información de los maestros.  
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Los directores de las preparatorias dijeron que informaron de los intentos de extorsión 
que han sufrido a las autoridades educativas del gobierno del Edomex y sólo les dijeron 
que “estarían al pendiente de la situación”.  

En mayo de 2007, el director de la Preparatoria 115 de Ecatepec, Edmundo Nava, fue 
ejecutado tras denunciar el incremento del narcomenudeo en las inmediaciones del 
plantel. A la fecha, la Procuraduría General de Justicia no ha esclarecido este homicidio.  

Ayer, tras varias llamadas telefónicas que amenazaban con el estallido de bombas en 
escuelas de Zempoala, Hidalgo, el secretario de Seguridad, Damián Canales Mena, 
rechazó que estos hechos tengan relación con la situación que vive el norte del país, 
donde también existen este tipo de amenazas.  

Dijo que en el caso de Hidalgo probablemente se trate de una ex empleada de la 
Secretaría de Educación Pública. (Emilio Fernández Román y Dinorath Mota, 
corresponsales) 
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LA REAL ACADEMIA BUSCA IMPONER NORMAS EN AL 

Las modificaciones a la ortografía del español ya dividen opiniones entre escritores y 
lingüistas de América Latina 

Sonia Sierra 
 

 
ZACATECAS 1997. GARCÍA MÁRQUEZ, EL EX PRESIDENTE COLOMBIANO BELISARIO BETANCUR Y 

CAMILIO JOSÉ CELA, EN EL CONGRESO DE LA LENGUA ESPAÑOLA, CUANDO GABO PIDIÓ 

“JUBILAR LA ORTOGRAFÍA 

¿“Sólo sé que nada sé” o “Solo sé que nada sé”? Hasta la semana pasada, el acento o 
tilde marcaba la diferencia. Ahora, la frase que se atribuye al filósofo Sócrates tiene un 
sentido ambiguo en su escritura porque, de acuerdo con lo que propone la nueva 
Ortografía de la lengua española, la palabra “solo” nunca más tendrá tilde, aunque su 
significado sea diferente al tratarse de un adjetivo -solo, de soledad- o de un adverbio -
sólo, cuando lo que se quiera decir sea solamente-.  

Aunque el contenido definitivo de la Ortografía de la lengua española se conocerá sólo 
tras el visto bueno que den las 22 Academias de la Lengua Española, cuya reunión está 
prevista para finales de noviembre, en el marco de la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, la semana pasada fue aprobado el texto básico de la misma por parte de la 
Comisión Interacadémica en San Millán de la Cogolla, España.  
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Los cambios conocidos hasta ahora han provocado cuestionamientos y opiniones 
divididas tanto en España como en América Latina.  

La nueva edición, anunciada por la Real Academia Española (RAE) y coordinada por el 
académico español Salvador Gutiérrez Ordóñez, plantea por ejemplo que el alfabeto 
tendrá 27 letras -definitivamente ya no se cuentan la ch y la ll, a pesar que éstas en 1999 
(cuando se publicó la última Ortografía de la Lengua Española) fueron consideradas 
dígrafos (signos ortográficos de dos letras). En adelante, la y pasa a denominarse ye; ya 
no se dirá más be alta sino be, ni be baja, sino uve; la w se llamará doble uve. Se escribirá 
exministro y exnovio, en vez de ex ministro o ex novio. Solo en ningún caso tendrá tilde, 
tampoco la llevarán los pronombres demostrativos (es el caso de ese, este, aquel, esta) 
“incluso en casos de posible ambigüedad”, expuso la RAE.  

Estas modificaciones alcanzan a una población de alrededor de 440 millones de personas, 
que son los hablantes del español, de los cuales cerca de 400 están en América Latina y 
más de 100 millones son mexicanos.  

Usos locales  

Un primer asunto que critica Genoveva Iriarte Esguerra, directora del Instituto Caro y 
Cuervo, con sede en Bogotá, Colombia, es que se pretenda unificar la forma de llamar las 
letras, cuando cada país tiene usos diversos:  

“El hecho de que ellos (la RAE) digan que se deben nombrar diferente las letras no es un 
problema ortográfico, es un asunto de denominación. Como la gente o las cosas que 
tienen nombres propios, uno no puede regir los nombres propios de las letras. No tiene 
porqué uniformarse en todo el mundo hispanohablante; eso no tiene ninguna 
trascendencia desde la perspectiva puramente ortográfica”.  

Igual piensa la escritora Carmen Boullosa cuando ejemplifica: “Que las nominaciones be 
alta y be baja queden abolidas es una imposición obtusa: me perdonarán, pero para 
nosotros la be alta es be alta, y la be baja lo que es, porque pronunciamos las dos letras 
de manera idéntica. No hay una actitud coherente de la Academia”.  

El escritor Juan Villoro ve lógico que haya modificaciones a la ortografía porque la fijación 
del idioma debe adaptarse a nuevas circunstancias, pero no cree que todos los cambios 
caigan igual. “Me gusta que la i griega, nombre un tanto abstracto y demasiado largo 
para una sola letra, se sustituya por ye.  
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La moda ye-ye llegó al alfabeto con algunas décadas de retraso pero no está mal. En 
cambio, lamento que se pierda el acento para distinguir al sólo de solamente, del solo de 
soledad. A veces la ley no tiene que ver con la justicia”.  

La literatura en español está llena de grandes ejemplos donde el uso del sólo con tilde es 
diferente al del solo sin ésta. Un caso es el del poema “La poesía”, del Nobel de 
Literatura mexicano Octavio Paz, que en una de sus estrofas dice: “Ya sólo tú me habitas, 
/ tú, sin nombre, furiosa substancia, / avidez subterránea, delirante”. Si el acento se retira, 
el poema es otro: “Ya solo tú me habitas, / tú, sin nombre, furiosa substancia, / avidez 
subterránea, delirante”.  

La directora del Instituto Caro y Cuervo señala desde Colombia: “No podemos, 
arbitrariamente, de la noche a la mañana, hacerle cambios al sistema lingüístico en 
algunos aspectos de la ortografía que lo que están haciendo es diferenciar los 
significados de las palabras. Si usamos una tilde en sólo es para diferenciar el contenido. 
¿Es suficiente el contexto de la frase para diferenciar uno del otro contenido?”  

Y el poeta David Huerta comenta: “La no acentuación de los demostrativos y de la 
palabra solo exige de los hispanoescribientes -si podemos llamarlos así- un análisis del 
que la mayoría de la gente no es capaz, para ver si esta palabra solo funciona como 
adverbio o como adjetivo, o si los demostrativos son adjetivos o son pronombres”.  

   

¿Imposición o negociación?  

Si bien David Huerta da la bienvenida a los cambios para aclarar y facilitar las 
comunicaciones, opina que algunas propuestas estarían sujetas a deliberación, pero que 
todo indica que ya no habrá tal:  

“Aquí hay un tema de ejercicio del poder, curiosamente la Real Academia Española 
manda sobre muchas academias republicanas de este lado del Atlántico. Eso se debe a la 
debilidad de nuestras academias lo que, por desgracia, tiene que ver con la manera como 
se han formado; en la Mexicana hacen falta lingüistas y filólogos, gente profesionalmente 
dedicada al estudio de la lengua; la Academia Mexicana sigue siendo muy priista”.  
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Huerta explica que aunque varios especialistas asesoran a la Academia Mexicana y 
argumentaron con rigor científico, en un documento, la necesidad de acentuar los 
pronombres demostrativos, estas modificaciones no fueron tomadas en cuenta.  

“Por desgracia el fondo es político, de ejercicio del poder de la Real Academia sobre las 
demás academias de nuestra lengua. Parece que en pleno siglo XXI no hemos salido de la 
dependencia del reino, de la metrópoli imperial.  

“Lo que se pretende es que la Real Academia nos rija a todos los que hablamos español y 
creo que eso ya no se puede -dice Carmen Delia Valadez, una de las investigadoras del 
Diccionario del Español de México, que realiza el Colegio de México-. No se trata de crear 
una división, pero por qué imponernos antes el uso de la q en la palabra Irak, cuando 
siempre en México lo habíamos escrito con k, o por qué imponernos una norma que no 
es el uso mexicano. Estamos hablando de la cuarta parte de hablantes del español, y lo 
que creo es que no nos deben imponer un uso que no es el nuestro. Estoy de acuerdo 
cuando hay correcciones a una falta, como las que hay en las traducciones de las 
películas, que son inventos, pero no en algunos de estos casos”.  

Y aunque la RAE ha reducido el alfabeto a 27 letras, el Diccionario del Español de México 
del Colmex, mantiene las 29 (precisamente, la siguiente edición de esta obra, en dos 
tomos, se presentará el miércoles 17 de noviembre).  

“Hemos mantenido la ch y la ll separadas -dice Valadez- porque corresponde a una 
tradición, a un fonema, implica un cambio total. Hay muchas palabras de origen indígena 
que se escriben con ch y eso le da un carácter distintivo al español. Creo que a esta 
decisión de la RAE se ha llegado por la cuestión de las computadoras, pero no son 
argumentos lingüísticos los que están pesando ahí”.  

Para Genoveva Iriarte Esguerra “el proceso de evolución del sistema lingüístico se genera 
fundamentalmente por cuestiones de uso y por cómo la gente evoluciona con la lengua, 
pero este sistema no evoluciona con un mandato, con una regla, no nos van a poner 
hablar a todos de alguna manera por una regla. El problema es qué tanto van a servir 
estas modificaciones. Deberían calcular que están dando unas normas, pero que hay 450 
millones de hispanohablantes, 400 millones en América Latina, y que sería muy 
complicado que la regla le ganara al uso”.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/10 KIOSKO 14 

“Encuentro inconsistencias en los cambios propuestos -opina, por su parte la escritora 
Carmen Boullosa-. Unos por esto, otros por otro, y en resumidas cuentas ponen en 
general más desorden; dictan normas que no respetan tradición ni uso”.  

EL UNIVERSAL buscó la opinión de miembros de la Academia de la Lengua Mexicana, sin 
embargo se informó que por instrucciones del director, José G. Moreno de Alba, hasta 
que no tuviera lugar la presentación en Guadalajara no se darían entrevistas al respecto. 
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TOMA SINDICATO LA UNIVERSIDAD MICHOACANA DURANTE 
12 HORAS 

IGNACIO ROQUE MADRIZ EN MORELIA 

Más de 57 mil alumnos se quedaron sin clases, luego de que los tres mil 200 miembros del 
Sindicato Único de Empleados (SUEUM) tomaron durante 12 horas las instalaciones de la 
Universidad Michoacana, para protestar contra la rectora Silvia Figueroa Zamudio por 
gastar mensualmente un millón 200 mil pesos en 298 casos de trabajadores contratados 
como personal de confianza, con lo cual se viola el contrato colectivo. 

El líder del SUEUM, Eduardo Tena Flores dijo que tales irregularidades realizadas por la 
rectoría le fueron notificadas después de una revisión de la nómina de trabajadores 
administrativos de la máxima casa de estudios de la entidad. 

Indicó que la toma de las instalaciones universitarias inició a las 07:00 horas y concluyó a 
las 19:00 horas en todas las escuelas y oficinas de la rectora. 

Tena Flores señaló que los empleados administrativos del SUEUM expresan su malestar 
porque los trabajadores contratados como personal de confianza ganan alrededor de 18 
mil pesos mensuales. 
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LA SOCIEDAD DEBE PRESIONAR AL GOBIERNO PARA QUE 
UTILICE LA CIENCIA GENERADA EN MÉXICO: DRUCKER 

 

ANTIMIO CRUZ 

La sociedad civil es la única que puede ejercer una presión efectiva sobre el gobierno para 
que apoye y use la ciencia generada en México, pues los políticos sólo responden ante 
presiones, afirmó en la Reunión Anual del Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi) el 
neurobiólogo René Drucker, director de Divulgación de la Ciencia de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). 

Después de explicar que en los últimos diez años ha aumentado la conciencia pública de 
la importancia de tener ciencia mexicana para acabar con la gigantesca transferencia de 
dinero al extranjero a cambio de tecnología, Drucker dijo que esa conciencia social debe 
traducirse en acción y para ello los ciudadanos deben exigir al gobierno más presupuesto 
para investigación que el actual 0.3 % del PIB nacional. 

El Centro Mexicano para la Filantropía es una asociación civil con más de 800 miembros 
ubicados en todo el país, unidos con el objetivo de promover el desarrollo social. Entre 
sus miembros hay fundaciones, empresas y personas que aportan dinero y trabajo para 
proyectos que promueven la educación, alimentación, salud y acceso a la justicia, desde 
la sociedad civil.  

La reunión anual incluye 18 sesiones de trabajo en las que se incluyen paneles de análisis y 
mesas de trabajo. René Drucker participó en el primer panel, llamado Condiciones 
Sociales para la Innovación. Después de su participación dijo, en entrevista con Crónica, 
que paulatinamente los ciudadanos han comprendido la importancia estratégica de la 
ciencia, pero aún falta que esa percepción se extienda más. 

“En un futuro no lejano, la sociedad va a obligar a la clase política a impulsar la actividad 
científica porque todos los días hay pruebas de que la ciencia es una gran palanca para el 
desarrollo. Y los políticos, como sólo responden ante presiones, seguramente sólo 
responderán cuando las peticiones de apoyo no sólo vengan de los científicos, sino de 
muchos ciudadanos”, explicó el también ex presidente de la Academia Mexicana de 
Ciencias. 
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Al hacer un ejemplo del tipo de apoyo que otras sociedades dan a sus científicos, Drucker 
Colín recordó que hace seis años el entonces presidente de Francia, Jacques Chirac, 
realizó recortes muy agresivos al presupuesto público para ciencia y esto tuvo como 
efecto la renuncia de 200 directivos e investigadores de instituciones destacadas. Pocos 
días después, este escándalo se convirtió en marchas de los ciudadanos, algunas de ellas 
por los Campos Elíseos, hasta que el gobierno se retractó de la decisión de realizar 
recortes.  

“Es importante la conexión entre la ciencia y la sociedad civil. Por ejemplo, en Francia, la 
sociedad se dio cuenta de que si se recortaba el presupuesto de ciencia se iba a ver 
afectada su calidad de vida. Ellos saben que todas las personas de este tiempo, pobres o 
ricas, vivimos inmersos en la ciencia y que está involucrada en la manera como reciben 
luz, comunicación, atención a la salud y muchas otras áreas. Lo que la sociedad francesa 
vio es que si había recortes en ciencia les iba a afectar”, dijo el científico mexicano. 

En una reflexión final, Drucker dijo que en México hay “fuerzas ocultas” que 
intencionalmente no apoyan a la ciencia porque saben que es más fácil dominar con 
dogmas y que en la medida en que los ciudadanos estén mejor informados pueden tomar 
mejores decisiones, exigir más y esto dificulta el dominio de esos grupos. 
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SILVIA TORRES OBTIENE EL PREMIO L’ORÉAL-UNESCO 

 

La astrónoma mexicana Silvia Torres-
Peimbert fue una de las galardonadas 
con el premio L’Oréal-UNESCO para 
Mujeres en la Ciencia 2011, de acuerdo 
con el jurado que dio su fallo ayer en 
París. 

La científica, profesora emérita del 
Instituto de Astronomía de la 
Universidad Autónoma de México 
(UNAM), fue distinguida “por sus 
trabajos sobre la composición química 
de las nebulosas, que es fundamental 
para la comprensión del origen del 
universo”, refiere la UNESCO en un 
comunicado. 

Torres-Peimbert es una de las cinco mujeres -una por continente- destacada en la edición 
de este año, la decimotercera del premio L’Oréal-UNESCO que, dotado en cada caso con 
100 mil dólares, destaca la contribución a la ciencia de las mujeres. 

La ceremonia de entrega de premios se celebrará el 3 de marzo del 2011 en la sede de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), 
en la capital francesa. 

BIOGRAFÍA. Linda Silvia es una de las primeras mujeres que incursionó en la rama 
astronómica mexicana y la primera con formación de doctorado. Ingresó a la Escuela 
Nacional Preparatoria de la UNAM; en 1958 se integró a las filas de estudiantes de la 
Facultad de Ciencias, de la misma universidad, donde no tardó en incorporarse como 
asistente de investigador en el Observatorio Astronómico Nacional. 

 

 

Astrónoma. Silvia Torres-Peimbert es 
investigadora emérita de la UNAM 
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La investigadora obtuvo su doctorado por la Universidad de California y luego fue 
profesora de la Facultad de Ciencias y en el Instituto de Astronomía de la UNAM. 

Actualmente es profesora emérita y, desde 2009, coordinadora de Ciencias Físicas, 
Matemáticas e Ingeniería de la máxima casa de estudios. 

También es miembro de la Sociedad Americana de Astronomía, de la Academia de 
Ciencias para los Países en Desarrollo y antigua vicepresidenta de la Unión Internacional 
de Astronomía. 

Historia 

Mexicanas que han sido galardonadas 

Año 2002. Doctora Ana María López-Colomé, del instituto de Fisiología Celular de la 
UNAM. Por sus descubrimientos en los mecanismos de neurotransmisión y 
comportamiento molecular relacionado con alteraciones patológicas de la visión. 

Año 2006. Doctora Esther Orozco, del Departamento de Patología Experimental del 
Cinvestav. Por sus descubrimientos sobre el mecanismo y control de las infecciones 
amibianas en regiones tropicales, mediante el estudio del parásito Entamoeba histolítica. 

Año 2010. Doctora María Alejandra Bravo de la Parra, del Instituto de Biotecnología de la 
UNAM. Por su estudio en los mecanismos de acción de toxinas insecticidas producidas 
por la bacteria Bacillus thuringiensis 
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PRESENTA LA CNTE DEMANDA DE RECURSOS 

César Arellano 

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que 
permanecen en plantón afuera de San Lázaro se reunieron ayer con el presidente de la 
comisión del rubro, José Trinidad Padilla, para entregarle sus demandas de incremento al 
presupuesto destinado a la educación. Instalados en casas de campañas, los docentes, 
quienes arribaron de diferentes estados del país, como Oaxaca, Guerrero, Tlaxcala, 
Puebla y Michoacán, reprobaron que el gobierno de Felipe Calderón asigne más recursos 
a las fuerzas armadas y recorte el dinero para enseñanza, afectando la creación de plazas. 
Jorge Cázares, de la sección 18 del estado de Michoacán, dijo que luego de sostener un 
encuentro con integrantes de la Comisión de Educación, “solamente escucharon 
nuestros planteamientos. No hubo respuestas concretas, salvo que estaban en la idea de 
trabajar en algunos puntos de acuerdo, principalmente los que tienen que ver con la 
defensa del normalismo y la posibilidad de reasignar partidas para educación básica”. 
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“Ahora mendigo recursos para mi trabajo”, deplora la bailarina y coreógrafa 

GUILLERMINA BRAVO, PILAR DE LA CULTURA MEXICANA, 
CUMPLE 90 AÑOS 

“Ni Teresa Vicencio ni Consuelo Sáizar me quisieron apoyar”, señala en entrevista 

No se han pagado los salarios de los docentes del Colegio Nacional de Danza 
Contemporánea, denuncia 

 

GUILLERMINA BRAVO, DIRECTORA Y FUNDADORA DEL BALLET NACIONAL DE MÉXICO, QUIEN EL 
SÁBADO 13 CUMPLIRÁ 90 AÑOS FOTO MARITZA LÓPEZ 

César Delgado Martínez 

Querétaro, Qro., 9 de noviembre. A punto de cumplir 90 años de vida y siete décadas 
dedicada a la danza, Guillermina Bravo es enfática: “De nada sirve todo el tiempo que he 
luchado por conseguir apoyos económicos para mi trabajo; ahora ando mendigando para 
lograr sacar adelante la escuela (Colegio Nacional de Danza Contemporánea)”, fundada 
hace cuatro lustros en esta ciudad. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/10 CULTURA 3 A 

La vieja loba de la danza mexicana, la madre (para algunos la madrastra) de esta 
expresión artística, lanza su palabra sin rencor ni amargura. En todo caso hay 
desencanto, cuando expresa: “Ni Teresa Vicencio (directora general del Instituto 
Nacional de Bellas Artes, INBA) ni Consuelo Sáizar (presidenta del Consejo Nacional para 
la Cultura y la Artes, CNCA) me quisieron apoyar. Para ellas no cuenta todo lo que he 
trabajado”. 

La directora y fundadora del Ballet Nacional de México (1948-1995) prosigue: “No les he 
podido pagar a los maestros. Me van a meter a la cárcel. Los estudiantes no merecen que 
se les haga esto”. 

Guillermina Bravo llega al Colegio Nacional de Danza Contemporánea, la tarde del 4 de 
noviembre, en el automóvil del acapulqueño Miguel Añorve. Se sienta en uno de los 
corredores, donde todo este tiempo ha despachado. Cuenta con dos equipos de oxígeno, 
uno aquí y otro en su casa. No pierde el encanto. Luce unos labios pintados de rojo 
(costumbre que adquirió, como otras bailarinas, de su maestra Waldeen). 

Tributo en festival de Morelos 

Orlando Scheker, director del colegio, asegura que en 2009 les fue retirado el apoyo 
económico que recibían del INBA desde hace aproximadamente cuatro décadas. Teresa 
Vicencio les comunicó que no había dinero, que todo el presupuesto estaba etiquetado. 
Que así había recibido ella. 

Dice Scheker que reciben ayuda del instituto por conducto de la Subdirección General de 
Educación e Investigación Artísticas, la cual es insuficiente para cubrir los gastos. 
Asimismo, el Instituto Queretano de la Cultura y las Artes siempre les ha brindado un 
apoyo, mínimo, aunque en la actual administración estatal ha aumentado la aportación 
monetaria. 

El Colegio Nacional de Danza Contemporánea tiene una matrícula de 70 alumnos; el nivel 
que se imparte es de licenciatura con varias opciones terminales, entre ellas una dedicada 
a la interpretación y otra a la docencia. 

Además, el colegio es sede de grupos y solistas de docentes y egresados de la institución. 
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Como se dio a conocer en su momento, el homenaje a Guillermina Bravo, que consistiría 
en que 12 compositores crearan la música para que 12 coreógrafos con sus grupos 
montaran sendas obras coreográficas en reconocimiento a la maestra, no se realizará 
porque el CNCA retiró el apoyo económico a Instrumenta, programa que dirige Ignacio 
Toscano. 

“Me llamó Nacho (Toscano) con las lágrimas contenidas, para decirme que se suspendía 
todo”, asevera Bravo. 

“Mi adorada enemiga Lydia Romero (directora de la Academia de la Danza Mexicana del 
INBA) se ofreció para juntar varios grupos sin cobrar y hacerme un homenaje. No quiero 
eso; lo que espero es que me apoyen para sacar adelante la escuela. Preferí que me 
dieran el dinero que iban invertir.” 

Sin embargo, la trayectoria de la maestra, autora de 57 coreografías, es reconocida en el 
tercer Festival Internacional de Danza Contemporánea Morelos Tierra de Encuentro, que 
este martes comenzó. Habrá una mesa redonda, el viernes 12, para abordar la vida y obra 
de Guillermina Bravo, así como sus aportes a la cultura nacional. 

La maestra no asistirá a ningún acto en su honor ni concederá otras entrevistas, con 
excepción de ésta porque trabajamos en el libro Guillermina Bravo: de Chacaltianguis a 
Querétaro. 

Proyecto en su tierra natal 

Guillermina Bravo nació en Chacaltianguis, Veracruz, el 13 de noviembre de 1920. Por 
primera vez bailó en el Palacio de Bellas Artes, el 23 del mismo mes, pero de 1940, con el 
Ballet de Bellas Artes, dirigido por su maestra Waldeen, a quien se unió artísticamente 
durante 10 años. 

En 1947, el director del INBA la invitó a dirigir la Academia de la Danza Mexicana; al año 
siguiente –con un grupo de bailarines– fundó el Ballet Nacional de México. Ana Mérida –
subdirectora de esa academia– la acusó de ser comunista y manejar una célula de ese 
partido en la institución, algo que la maestra siempre ha negado. 
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Desde pequeña –con su padre, un capitán de fragata graduado en la Escuela Naval de 
Veracruz, su madre, ama de casa, jugadora empedernida de pókar, y su hermana mayor–, 
Bravo se trasladó a Tampico. “El año pasado –cuenta– fui con el gobernador (de 
Veracruz), Fidel Herrera, a inaugurar una casa de cultura con mi nombre en mi pueblo, 
Chacaltianguis. 

“El espacio es pequeño, no tiene lugar para la danza”, dice. Sin embargo, una prima de la 
maestra le va a regalar una casa donde pedirá que se construyan salones apropiados para 
ese quehacer artístico. Su plan, adelanta, es que una joven de Chacaltianguis vaya en 2011 
al Colegio Nacional de Danza Contemporánea para que se capacite y luego regrese a 
impartir clases. 

Durante la charla, Guillermina Bravo se toma una taza pequeña de café y fuma cuatro 
cigarros. Comparte uvas, queso y aceitunas. Al irse, dice: “Estoy enferma. No puedo salir 
a ningún lado. Ahora no te invitaré a comer como otras ocasiones”. 
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La decisión del jurado sobre el PND será inapelable, advierten 

LA CONADE DEBERÁ RENDIR CUENTAS DEL FESTIVAL 
OLÍMPICO: DIPUTADOS 

Jorge Sepúlveda Marín 

La Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de Diputados solicitará a Bernardo de la 
Garza, titular de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) que informe 
de manera pormenorizada la forma en que gastó los 100 millones de pesos que se 
aprobaron para la conmemoración de las fiestas patrias, incluido el ahorro de 20 millones 
que dijo haber logrado por el apoyo de patrocinadores privados. 

Luego de que el titular de la citada comisión legislativa, José Francisco Javier Landero, y 
su homólogo en el Senado, Javier Orozco, anunciaron las modificaciones en el Premio 
Nacional de Deportes (PND), el primero puntualizó que, como está obligado por la ley, De 
la Garza deberá rendir cuentas sobre los 3 mil 900 millones de pesos que le dieron de 
presupuesto para 2010, en el que está incluido el capítulo de los 100 millones 
mencionados. 

Respecto de la polémica suscitada por el Festival Olímpico Bicentenario efectuado sobre 
el Paseo de la Reforma, en octubre pasado, al que no tuvo acceso toda la población 
asistente, sino sólo un pequeño grupo de ciudadanos, el senador Orozco lamentó que 
eso haya ocurrido, pero estimó que fundamentalmente se debió a razones de seguridad, 
aunque “cumplió el objetivo planeado por varias disciplinas al acercarlas a la gente en 
general”. 

De acuerdo con la explicación ofrecida por ambos legisladores, para la entrega del PND 
de 2011 se mantendrá el formato de dos categorías: en la primera, se otorgará el galardón 
a competidores profesionales, no profesionales y paralímpicos, y se agregará para los 
entrenadores, jueces y árbitros, mientras que habrá un segundo premio para dar 
reconocimiento a la trayectoria deportiva. 

Igualmente, y con la idea de hacer más democrático el análisis de los galardonados, se 
integrará al panel de jueces a un deportista paralímpico, además de fortalecer “las 
facultades del consejo (de premiación) para resolver cualquier controversia, y para que 
pueda otorgar más de un premio en cualquiera de los apartados. 
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Para evitar que alguna persona extraña al jurado pueda influir o modificar las decisiones 
tomadas, como el año anterior cuando se aceptó la incursión del presidente Felipe 
Calderón, determinaron que su fallo será inapelable. 

A los legisladores causó extrañeza que a una semana de que se dieron a conocer los 
nombres de los galardonados en 2010, ni la Secretaría de Educación Pública ni la Conade 
hayan emitido algún comunicado para hacer oficial los nombramientos ya manejados en 
los medios de comunicación. 

Aunque tampoco quisieron referirse al presupuesto solicitado para 2011, año en el que se 
realizarán los Juegos Panamericanos en Guadalajara, para los cuales se requieren 
mayores recursos, sólo el diputado Landero apuntó que lo solicitado ronda los 4 mil 39 
millones de pesos, más mil 700 para la justa continental. 

Si bien por ahora no tienen una cifra exacta, dijo que lo más seguro es que se apruebe un 
poco más. 
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Discusión de alto nivel con destacadas personalidades 

SE CELEBRA EN PUEBLA LA TERCERA EDICIÓN DEL FORO 
CIUDAD DE LAS IDEAS 

Roberto González Amador 

Promover la ciencia y el conocimiento a favor de la formación de ciudadanía. Bajo esta 
premisa, 33 personalidades de la cultura, el mundo científico y la creación artística se 
reúnen este fin de semana en Puebla, en la tercera edición del foro Ciudad de las Ideas. 

“La idea es promover el conocimiento que genere prosperidad, hablar de ideas viables”, 
expuso Andrés Roemer, presidente de la organización civil Poder Cívico y organizador del 
encuentro. 

El foro se realiza por tercer año en México, informó Roemer. “Una discusión de alto nivel, 
de ideas, con personalidades que son de lo más destacado en su campo en el mundo es 
más necesaria que nunca por lo que sucede ahora en el país”, añadió. 

Informó que al foro han confirmado su participación personalidades como Rodolfo 
Stavenhagen, ex relator especial de Naciones Unidas para los derechos humanos de los 
pueblos indígenas; Tim Berners Lee, inventor de la World Wide Web; el premio Nobel de 
Física Jerome Friedman; Steven Pinker, uno de los más reconocidos estudiosos del 
cerebro; la epidemióloga Elizabeth Pisan; el mexicano Mario Molina, premio Nobel de 
Química, entre otros. 

El listado completo de los participantes puede ser consultada en 
www.ciudaddelasideas.com. 

 

 

 

 

 

http://www.ciudaddelasideas.com/
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ANDRÉS ROEMER, DURANTE ENTREVISTA CON LA JORNADA FOTO YAZMÍN ORTEGA CORTÉS 

La Ciudad de las Ideas es una experiencia única en México, es un festival en el que se dan 
cita más de 30 personalidades de reconocimiento mundial, quienes a lo largo de tres días 
expondrán sus ideas más innovadoras en sólo 21 minutos, según los organizadores. 

El foro es organizado por Poder Cívico y tiene entre sus patrocinadores a: Grupo Salinas, 
gobierno de Puebla, Telmex, Aeroméxico, Pepsi, Sealy, Complejo Cultural Universitario y 
la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. 

En su edición pasada, el foro tuvo 20 millones de televidentes y fue seguido por 60 
millones de personas en Internet, según un reporte de los organizadores. 

“Se trata de una experiencia única; un festival que reúne cada año a más de 30 
científicos, humanistas, artistas, humoristas y líderes de opinión para presentar sus ideas 
más peligrosas –las que desafían el status quo del pensamiento– en sólo 21 minutos. 
Inspirado en el lema ‘no creas todo lo que piensas’, busca provocar a la audiencia para 
cuestionarse lo que asumen como cierto”, apuntó Roemer.- 
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Difícil lograr un nivel de control glucémico aun con medicamentos 

YA AFECTA LA DIABETES MELLITUS TIPO 2 A LOS NIÑOS 
MEXICANOS 

Ángeles Cruz Martínez 

La diabetes mellitus tipo 2, que tradicionalmente afectaba sólo a los adultos, ya está 
presente en los niños. En el Hospital General de México, de cinco años a la fecha se han 
reportado 600 casos de esta alteración metabólica en menores de 18 años, aseguró Sara 
Arellano, jefa del Departamento de Endocrinología del nosocomio. 

Señaló que la totalidad de estos pacientes llegó al hospital con problemas de sobrepeso 
u obesidad, y niveles de glucosa en sangre por arriba de 150 mililitros por decilitro (ml/dl) 
y hasta 200 ml/dl. 

La especialista advirtió sobre la importancia de que las personas asimilen el riesgo en que 
se encuentran niños y adultos cuando incrementan su peso corporal. La diabetes es la 
principal causa de muerte en el país y también origina graves complicaciones que 
deterioran la calidad de vida, entre otras: ceguera, insuficiencia renal crónica y 
amputación de extremidades. 

En conferencia de prensa en la que el laboratorio farmacéutico Boehringer Ingelheim 
presentó un nuevo medicamento para el control de diabetes, la especialista señaló que la 
enfermedad afecta a un número creciente de personas en todo el mundo, alrededor de 
220 millones de individuos. La cifra llegará en 2025 a 300 millones y México se encuentra 
en la lista de países con la mayor prevalencia. 

Alrededor de 14.4 por ciento de los mexicanos padecen la enfermedad y hay cada vez 
mayor número de niños afectados. Sobre estos últimos, mencionó que uno de los 
principales síntomas de la alteración es el desgano, el cual se manifiesta como 
somnolencia durante el día y desánimo. Cuando los niveles de azúcar son muy elevados, 
los pacientes también empiezan a levantarse en las noches para orinar. 
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Uno de los principales retos en la atención de la diabetes, es que a pesar de que existen 
diferentes alternativas de medicamentos, las cuales están disponibles en el país –más de 
85 por ciento de los enfermos toman algún tratamiento oral–, los pacientes no logran un 
nivel de control glucémico. 

Lo anterior tiene varias explicaciones, destacó Arellano, y mencionó por ejemplo que los 
efectos colaterales de algunos fármacos en el sistema gastrointestinal o el incremento de 
peso favorecen la falta de apego a las terapias. En otros casos, el riesgo de que las 
medicinas provoquen falla renal también hace que los pacientes desistan de tomar sus 
tratamientos ante ese temor. 
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¿BLINDAJE ANTE LA NARCOPOLÍTICA? 

Políticos sospechosos de proteger los intereses del crimen organizado los hay en todos 
los partidos 

Escuchaba ayer a un funcionario electoral hablar de que se construirá un "blindaje 
electoral de tercera generación" (lo que eso quiera decir) para evitar la infiltración del 
crimen organizado en las contiendas comiciales. Casi al mismo tiempo, el presidente 
Calderón, en la reunión de la Sociedad Interamericana de Prensa, en Mérida, hacía un 
llamado a todos los partidos a evitar esa penetración que, decía, y en eso tenía razón, ya 
se da y afecta a todos los partidos. 

No sé cuál es el blindaje ante un desafío de ese tipo, pero es evidente que no se puede 
impedir la penetración de un cuerpo que ya está infectado por un virus. El caso del 
diputado Julio César Godoy es paradigmático: tendrá que ser la justicia la que defina si es 
parte o no de las estructuras del cártel de La Familia Michoacana. Con la suma de 
testimonios con los que se cuenta, desde las grabaciones telefónicas hasta los aportes 
por más de 25 millones de pesos a sus cuentas bancarias que nadie sabe de dónde 
salieron, resulta evidente que esas relaciones existían. Si alcanzan para establecer una 
condena penal es otra historia. Pero lo grave de esto es que los partidos lo sabían y lo 
ignoraron. 

Las relaciones de Godoy con los grupos criminales eran del conocimiento de la dirigencia 
del PRD desde antes de las elecciones del año pasado y no hicieron nada. Terminó siendo 
diputado electo y se toleró que no se presentara ante la justicia aunque ya contaba con 
una orden de aprehensión. Más tarde se le introdujo a escondidas a San Lázaro, se le 
tuvo dos días durmiendo en las oficinas de Alejandro Encinas, mientras se acordaba con 
los otros partidos su toma de protesta. Por las razones que fuera, el PAN y el PRI 
aceptaron esa posibilidad, que le permitió a este hombre convertirse en diputado, 
afrontar con fuero legislativo los procesos en su contra y dejar en las manos de la Sección 
Instructora, que encabeza César Augusto Santiago, la decisión sobre si podrá ser juzgado 
o no antes de que concluya esta Legislatura. 
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El PRD ha dicho que, con el fin de evitar problemas como el de Godoy, presentará ante 
las autoridades las listas de todos sus candidatos para 2012 con miras a que se verifique 
que no tienen relación con el crimen organizado. Qué bueno que lo anuncien, pero eso 
en la práctica ya lo hacen tanto el PRD como los otros partidos. El problema es que no se 
atienen a la respuesta de las autoridades. Ahí está, además del caso de Godoy Toscano, el 
del ex alcalde de Cancún, y ex candidato a gobernador de Quintana Roo, Greg Sánchez, 
actualmente preso en un penal de alta seguridad. La dirigencia del PRD, una vez más, 
conocía el caso de Greg y la acusación que estaban preparando las autoridades. Las 
conocía Sánchez y, en vez de aclarar la situación legal y hacer frente a las acusaciones 
ante la justicia, el partido y el candidato desecharon las mismas y buscaron evitar el 
proceso y aprovecharlo en su favor, presentándose como víctimas de las autoridades. 
¿De qué servirá, entonces, que las autoridades les adviertan a los partidos que sus 
candidatos andan en malos pasos o con relaciones dudosas, si éstos simplemente las 
ignoran? 

El tema abarca a todos los partidos, aunque el PRD se ha significado por ser el que menos 
atención parece ponerle de cara al futuro, quizás porque desde el punto de vista 
netamente político es el que más apuesta al pragmatismo (ahí está la candidatura de 
"izquierda" de Ángel Heladio Aguirre en Guerrero), pero los trasciende a todos. Políticos 
sospechosos de estar involucrados o de proteger los intereses del crimen organizado los 
hay en todos los partidos. Pero lo que falta, antes de hablar de cualquier tipo de blindaje, 
es voluntad política para evitarlo. Y hoy esa voluntad parece estar ausente, a pesar de 
que el crimen organizado sigue asesinando a políticos y funcionarios, sin distinción de 
partidos. 

La chamba de Marcelo 

El jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, está en lo suyo. Mientras el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, dice que no se podrán realizar las obras anunciadas 
para el centenario de la Revolución, Ebrard asegura que las suyas sí estarán terminadas y 
las inaugurará junto con Cuauhtémoc Cárdenas. Mientras se subejerce el presupuesto en 
obras federales, el GDF hace todas las posibles, aunque la ciudad se encuentre de cabeza. 
Mientras muchos hablan de seguridad y colaboración, Ebrard le ofrece en privado, y la 
oferta es aceptada, apoyo al gobierno de Nuevo León, para reestructurar sus policías. Se 
puede estar de acuerdo o no con Ebrard, pero hace su trabajo de cara a 2012 y lo está 
haciendo bien. 
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CARLOS ORNELAS 
ANTINOMIAS DEL FEDERALISMO 

Es el federalismo fiscal la quintaesencia de ese centralismo. En el centro se decide todo: 
cuánto se recauda y cómo se distribuye. Los estados son meros receptores de recursos y 
ejercen el gasto. Los gobernadores encontraron resquicios para canalizar los fondos a lo 
que les interesa 

En política, las antinomias son la contradicción entre dos principios racionales o dos 
fundamentos legales. El llamado federalismo educativo enfrenta antinomias de los dos 
tipos. 

Como principio filosófico para alcanzar los propósitos de libertad con orden de las 
entidades que componen a la Federación, el federalismo mexicano desprecia la soberanía 
de los estados. El orden se impone desde el centro. Como régimen de organización 
jurídica y territorial de una nación, México parece más un Estado unitario que uno 
federal. 

Las luchas entre liberales y conservadores desgarraron al país en el siglo XIX. Los liberales 
ganaron todas las guerras e impusieron una concepción federalista en la Constitución, 
pero los conservadores obtuvieron una victoria doctrinaria: el centralismo subvirtió al 
federalismo, aunque no hubiera reformado la Constitución. El federalismo fiscal es la 
quintaesencia de ese centralismo. En el centro se decide todo: cuánto se recauda y cómo 
se distribuye. Los estados son meros receptores de recursos y ejercen el gasto. Mas, 
aunque no gozan de libertad completa, los gobernadores encontraron resquicios para 
canalizar los fondos a lo que les interesa. 

La razón práctica, la consolidación del Estado mexicano tras la Revolución, condujo a la 
sedición del federalismo. Después de diez años de guerra civil, la el país estaba en 
bancarrota, los municipios y los estados eran incapaces de ofrecer educación al pueblo. 
La creación de la SEP le dio la razón a Vasconcelos: por primera vez en la historia de 
México hubo un proyecto educativo para las masas. 

Al crear la Secretaría de Educación Pública, en 1921, los gobiernos revolucionarios 
desmantelaron el orden federal y, como hubo logros, ganó legitimidad. 
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Gracias al centralismo en la educación hubo avances importantes: un sistema nacional de 
educación, etapas de expansión de la educación primaria, crecimiento hacia arriba y que 
suscitó la movilidad social. Además, promovió la creación de instituciones nacionales y 
programas de aliento, como los libros de texto gratuitos. Pero degradó la acción 
educativa de los estados. 

El gobierno de Salinas de Gortari, mediante el Acuerdo Nacional para la Modernización de 
la Educación Básica, en 1992, y la Ley General de Educación, en 1993, diseñaron un arreglo 
institucional que acentúa las antinomias. El gobierno central transfirió a los estados la 
administración del sistema escolar, incluidas las relaciones laborales, pero mantuvo los 
controles normativo, técnico y financiero en el centro. Por medio de aquel pacto, en 
lugar de disminuir el poder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, que 
era uno de los fines de la descentralización, lo fortaleció: el gobierno central acordó con 
el sindicato que habría una doble negociación salarial y laboral. Una con la SEP y otra con 
los estados. 

El SNTE sacó ventajas de ese arreglo. Puso en aprietos a los gobiernos locales, les extrajo 
más de lo que podían dar, incrementó su número de comisionados para todo tipo de 
actividades y la nómina se engrosó; hoy se les trata de endilgar que remedien los excesos 
del sindicato. 

Las noticias de que existen más de 52 mil plazas en comisión sindical y no alrededor de 18 
mil como se había dicho en julio, causa malestar social. 

La publicación de los datos desgasta la credibilidad del sindicato y fastidia a la SEP, 
aunque "no es nuestra responsabilidad", declaró el secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio. 

El Congreso ordena a la SEP desplegar una mayor fiscalización y conmina a los estados a 
que ejerzan el gasto con transparencia. Los gobernadores se quejan, no tienen poder 
para resolver nada. Ninguno quiere enfrentar a Elba Esther Gordillo. 

La triste realidad es que los fieles del SNTE gobiernan en la educación básica. Lo que hoy 
se divulga es una porción. No toma en cuenta a los comisionados de los sistemas 
estatales ni a los de otras instituciones, como la telesecundaria. Tal vez el número total 
exceda los 120 mil. 
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Las antinomias del federalismo colocan al sistema educativo en el peor de los mundos 
posibles. Se vive en un centralismo disfrazado y, por lo tanto, el gobierno central no 
puede ejercer todos sus poderes a plenitud, mientras que la soberanía de los estados 
parece una broma plasmada en la Constitución. 

*Académico de la UAM 
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PEDRO LUIS BARCIA *  
UNA ORTOGRAFÍA RAZONADA Y LEVEMENTE RENOVADA 

 

Nadie genere falsas expectativas: no se suprimirá la “h” muda ni se unificarán las grafías 
para el mismo sonido: casa, quimera, kerosén. Se busca en esta nueva versión de la 
Ortografía más racionalidad y unidad. Al parecer (no han llegado a las Academias los 
capítulos aprobados por la Comisión Interacadémica para su consideración final y su 
votación el 28 de este mes en Gualajara), las únicas propuestas –tan solo propuestas, no 
hay nada definitivo- que conocemos son las difundidas en algunos medios, que han dado 
lugar a cierta agitación de opiniones. Esperemos tener tiempo de revisión de todo.  

No hay novedad en llamar che, a la “ch” y ye a la antes llamada “i griega”, porque eso 
data de la anterior Ortografía (1999) y ya se ha adoptado en casi todos los sistemas 
educativos hispanoamericanos, con el tiempo. Solo a los que bailamos con Rey Coniff, se 
nos escapa lo de la “i griega”, designación, por lo demás, falluta. Tampoco debería haber 
sorpresa en que los dígrafos (dos letras y un sonido) ch y ll, no sean considerados letras, 
porque desde 1994, el X Congreso de la ASALE, ya se aceptó incluir las palabras que 
comenzaban con estos dígrafos en el seno de cada letra: c y l, en el orden del abecedario 
latino. Los últimos diccionarios de la lengua en muchos países han aplicado este principio.  

También se había aceptado, desde hace años, en muchos países hispanoamericanos y en 
España, el quitar el acento en los demostrativos este, ese, aquel y en el caso del adverbio 
solo (solamente), usarlo excepcionalmente en caso de ambigüedad insalvable. Ahora se 
ratifica. De acuerdo. Es racional el quitar el acento de los monosílabos guion, truhan o 
Sion, porque con ello se cumple una ley general. Como también es orgánico que las 
expresiones en latín se escriban en bastardilla (prefiero este nombre a cursiva o itálica, 
porque denuncia el origen ajeno a la familia) porque cumplen con una ley general, 
aplicada a las lenguas extranjeras.  
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Donde ardió una troyita fue en la cuestión de los nombres de las letras b y v (nada se dice 
de los cuatro nombres de la letra z: ceda, ceta, zeda y zeta). Al parecer, se quiso decir que 
se aconsejaba la unidad designativa -no se imponía nada, ni hay cómo, si no hay acuerdo- 
y se entendió que se la determinaba como únicas designaciones de la b, como be y la v 
como uve, y la w como doble uve, desplazando las usuales de be larga y ve corta y doble 
v (Argentina) y be alta y ve baja (Colombia), basados en que al uso original español se 
sumaban los de México, Cuba y Chile, que estarían implementando lo de uve desde la 
escuela. En mi país, se las seguirá designando como dije, porque es el uso centenario de 
la enseñanza. La sangre no llegará al rio ni flotará en él ningún cadáver de académico. Las 
cañas no se hacen lanzas.  

*Presidente de la Academia Argentina de Letras. 
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Agenda CONFIDENCIAL/ LUIS SOTO 
 

LA FALTA DE EDUCACIÓN  

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios 
Financieros (Condusef) que dirige el doctor Luis Pazos de la Torre, parece estar 
empeñada en acabar con la ignorancia de todos aquellos ciudadanos y ciudadanas que 
tienen la necesidad o desgracia de utilizar algún servicio o instrumento de las 
instituciones financieras públicas o privadas. 

Para ello tiene "en el aire" desde hace varios meses una campaña de Educación 
Financiera; con cierta frecuencia, un grupito de analistas bisoños elabora "sesudos" 
documentos en donde recomienda, sugiere, aconseja a los usuarios de los servicios que 
ofrecen la banca comercial, la "banca del subdesarrollo", las casas de bolsa... para que no 
vayan a chamaqueárselos. 

Aprovechando la Semana Pyme que organizó la Secretaría de Economía, la susodicha 
dependencia elaboró un decálogo donde expone igual número de recomendaciones que 
para algunos de los destinatarios son "de risa loca". Juzguen los lectores el Decálogo del 
empresario (Pyme), como usuario de servicios financieros: 1) Elabora tu presupuesto 
personal o familiar. 2) Elabora por separado el presupuesto de tu Pyme como unidad de 
negocio; 3) Determina para ti un salario (ingreso) razonable acorde al tamaño de tu 
empresa; 4) Conserva disciplina entre tu presupuesto personal y el presupuesto de tu 
empresa; 5) Revisa para cada caso en qué aspectos de ambos presupuestos, puedes 
mejorar (ahorrar). 6) En cada caso compara que opciones tienes para obtener mayores 
ingresos. Es un análisis a tu favor; 7) En caso de que requieras financiamiento, evalúa cuál 
es la mejor opción para tu empresa; 8) Evita en lo posible utilizar tu tarjeta de crédito 
personal para financiar a tu empresa; 9) Analiza cuál de las opciones de seguro o micro 
seguro puede apoyar a tu empresa, y 10) Incrementa la confiabilidad de tu empresa ante 
los demás mediante la elaboración de registros contables, fiscales, operativos. A largo 
plazo esto "te abrirá las puertas". 

¡Que no... quieran pasarse de lanzas los "expertos" de la Condusef!, dicen unos. ¡Nos 
trata como retrasados mentales!, afirman otros. Basta un poco de sentido común para 
llegar a las mismas conclusiones que los expertos "asesores financieros". 
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 No hay uno solo de los diez consejos que sea algo más que un lugar común, una bobería, 
una recomendación que puede ocurrírsele hasta al más lerdo entre los destinatarios. 
Ojalá hubiese algún asesor o amigo que le dijera al doctor Pazos: "Oye, Luis, que no se 
manchen tus comunicadores. Aparte de que redactan con las patas, se sienten bordados 
a mano y se dirigen a los lectores de sus... boletines como si ellos -los comunicadores- 
fueran depositarios únicos y exclusivos de la verdad revelada." 

Nomás para que se dé un quemón Luis Pazos, hay que recomendarle que reflexione 
sobre uno de los diez mandamientos. Dice el anónimo redactor del texto, con el mayor 
cinismo y falta de respeto, para justificar que los pequeños y medianos empresarios son -
según él- una bola de...: "Sólo el 40% de los empresarios Pyme tiene educación superior." 

Hay que decir al redactor de esa grosería: "Sí, ca... ¿qué esperabas, que los 
miniempresarios, que son parte del infelizaje, tuvieran maestrías y doctorados? ¿El 60 por 
ciento restante no puede poseer una empresita y tener éxito, nomás porque apenas 
terminó la primaria o la secundaria? ¿Tus consejitos van a ayudar en algo a los pequeños y 
medianos empresarios, a los que tratas como descerebrados, o te estás exponiendo a 
que te recuerden con cariño, con toda la razón del mundo?" 

¡Pero no nada más trata así a los miniempresarios el doctor Pazos!, también reparte 
consejos similares a las jodidas y jodidos. Nada más vea usted la "puntada" que se 
aventó: Invitó para hoy a una conferencia titulada: "Financial Diaries; Portfolios of te 
poor" (o sea "diarios financieros de los pobres"), que impartirá la doctora Daryl Collins 
quien es una experta en investigar cómo manejan los recursos económicos las amas de 
casa en los hogares de bajos ingresos en Bangladesh, la India y Sudáfrica. La técnica de la 
conferencista, graduada en la London School of Economics, quien actualmente estudia 
un doctorado en "jodidez" en la Universidad de Nueva York, consiste en entrevistar a los 
jodidos por lo menos dos veces al mes en un periodo de un año, para generar los 
"diarios" de cómo utilizan sus recursos y qué decisiones financieras toman. 

Cuando la maestra y casi doctora Daryl Collins le pregunte a cualquier ama de casa en 
pobreza extrema -una entre muchos millones- , en qué gasta su dinero, la respuesta de la 
humilde señora será muy sencilla: "¿Dinero? ¿Y eso qué es?" 

¡Ya ni la burla perdona el doctorcito Pazos! Bueno, en algo hay que gastarse la lana, ¿no? 
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Agenda previa 

El "Carnal" Marcelo y Tin Tán, perdón, Juan Ramón de la Fuente, miembro del Consejo 
Económico Industrial de la Ciudad de México, se presentaron ante la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, para defender el presupuesto 
de egresos para 2011 que presentó el primero para el Gobierno del Distrito Federal, el cual 
asciende a 14 mil millones de pesotes. 

Dijo Tin Tán. ¡Y dale con lo mismo!, es Juan Ramón; bueno, dijo más o menos lo siguiente: 
Los proyectos y las propuestas que presentó mi "Carnal" Marcelo, han sido previamente 
analizadas, yo diría que rigurosamente analizadas por los integrantes del Consejo. Han 
sido severamente criticadas y en no pocos casos, modificadas, de manera que son 
propuestas que evidentemente el Consejo avala y que estamos seguros que resisten el 
análisis y la crítica, porque han pasado por ese tamiz de análisis de crítica independiente. 

¡Lo que tiene que hacer el exrector desatado para mantener viva la esperanza de que él 
puede ser el elegido de la izquierda para 2012! 
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